
PRESENTACIÓN DE LA IX JORNADA TEMÁTICA

1. SESIÓN DE APERTURA

Sesión inaugural. Presentes en la Mesa, de izquierda a derecha, el Ilmo. Sr. D. Enrique Pérez Parrilla, Ilma. Sra. Carmen Martorell Pallás,
Excmo. Sr.Tomás Van de Walle, Ilmo. Sr. D. Julio Gómez-Pomar Rodríguez, D. Raúl Zorita y D. José Manuel Servet.



1. SESIÓN DE APERTURA

La Jornada Temática dio comienzo a las nueve y
cuarto de la mañana y tuvo lugar en el Salón Teguise
del Hotel Melià Salinas. Presidió la Mesa de Apertura
el Consejero de Política Territorial y Medio Ambiente
del Gobierno de Canarias, estando acompañado,
entre otros, por la Secretaria General de Medio
Ambiente del Ministerio de Medio Ambiente.

D. RAÚL ZORITA DÍAZ

DIRECCIÓN GENERAL DE MEDIO AMBIENTE

COMISIÓN EUROPEA

En primer lugar quiero agradecer a las autoridades de
Canarias, y especialmente a su Consejería de Política
Territorial y  Medio Ambiente, la invitación y la
organización de estas Jornadas que van a abordar un
sector tan importante para estas islas y, en general, para
España como es el Turismo, pero relacionándolo con
dos temáticas básicas en el contexto actual: el medio
ambiente y la financiación comunitaria.

Con esta intención tendrá lugar mañana la
duodécima Reunión Plenaria de la Red de

Autoridades Ambientales, marco en que se
organizan estas Jornadas Temáticas, y que tiene como
principal objetivo la integración del medio ambiente
en las políticas sectoriales.

El turismo en nuestro país y especialmente en
estas islas, es un tema importante. Los Fondos
Europeos influyen en la actividad turística desde un
punto de vista global, en tanto en cuanto el medio
ambiente interactúa globalmente con todos los
sectores económicos.

El medio ambiente no es un tema lineal, más bien
es global y horizontal y se enmarca en un concepto
básico para el contexto que tratamos de realizar : el
concepto de territorio. Gran parte de las
infraestructuras que se pueden hacer con
financiación comunitaria, en áreas tan amplias y
heterogéneas como la depuración de aguas
residuales, carreteras, industria, residuos, agricultura,
etc., son infraestructuras que, fundamentalmente,
intervienen en el territorio.

Aunque es una referencia ciertamente socorrida,
en esta isla existió una persona, César Manrique, que
se dio cuenta de la importancia que tiene la visión
territorial en el medio ambiente y en el turismo.Y es
precisamente el respeto a ese territorio lo que ha
provocado que en esta isla se creen modelos de
desarrollo, teniendo en cuenta un factor muy
importante: la capacidad de carga que el territorio
de Lanzarote tiene para mantener unas estructuras y,
en el fondo, unos ciudadanos. En mi opinión, el
respeto al territorio que aquí se tiene se transmite
perfectamente a las personas que lo visitan.

Considero que el respeto a los recursos, al
territorio, es lo mejor que se puede dar para que
aquellos que nos visitan nos respeten a nosotros
mismos. Y aquí es donde entronca el medio
ambiente.

Y he citado a César Manrique porque partió de
este lugar. Cuando se profundiza en el propio lugar
de donde se proviene es cuando nos acercamos a lo
que es ser universal. Esto lo hemos podido ver en
nuestra gran obra literaria, El Quijote, en la que,
precisamente, por  ser fundamentalmente local y
manchego, llega a  ser  universal.

De esta forma, César Manrique contribuyó a
hacer a su isla universal.
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ILMO. SR. D. JULIO GÓMEZ-POMAR
RODRÍGUEZ

DIRECTOR GENERAL DE FONDOS COMUNITARIOS

Y FINANCIACIÓN TERRITORIAL

MINISTERIO DE HACIENDA

En primer lugar, quiero agradecer al Cabildo Insular
de Lanzarote, al Ministerio de Medio Ambiente y a la
Comisión Europea, por su presencia y su activa
participación; en definitiva, a todos los que han hecho
posible que hoy celebremos esta Jornada de trabajo.

Para mí es una satisfacción, como Director
General de Fondos Comunitarios y Financiación
Territorial, participar por vez primera en sus Jornadas
Temáticas, dedicada esta vez a la relación entre
Turismo, Medio Ambiente y Fondos Europeos, y a la
Reunión Plenaria que mañana tendremos los
miembros de la Red de Autoridades Ambientales.

Como todos ustedes saben, estamos inmersos en
el nuevo periodo de programación estructural 2000-
2006. Se ha aprobado ya el Marco Comunitario de
Apoyo; se están tramitando y discutiendo los
Programas Operativos, y, por lo tanto, estamos ante
el comienzo de una nueva etapa de aplicación y de
gestión de los Fondos Estructurales en España.

Con respecto al periodo de programación
anterior 1994-1999, yo diría sin lugar a dudas, que la
política medioambiental, que es lo que aquí nos
reúne y lo que nos une, tiene una importancia
mucho más transcendente ahora, en el nuevo
periodo de programación, de la que lo pudo tener
en el periodo anterior.

La integración de la política medioambiental en el
periodo de programación 2000-2006, a través de los
distintos ejes de desarrollo y actuaciones, tiene
muchísima más trascendencia de la que pudo tener
en el periodo anterior.

En segundo lugar, y centrándonos en la relación
sectorial del turismo con los Fondos comunitarios y
con la política medioambiental, es importante
también destacar la participación y la aplicación de
estos Fondos comunitarios a la financiación de
actuaciones en materia de turismo, en un sentido
muy amplio, en el nuevo periodo de programación
2000-2006.

Existen ayudas directas a las empresas, ayudas
para las actuaciones medioambientales, urbanísticas,
de desarrollo local y urbano, que hacen posible el
desarrollo turístico. Por lo tanto, creo que va a haber
una apor tación impor tante y una discusión
interesante a lo largo de la Jornada sobre Turismo,
Medio Ambiente y Fondos Europeos. Y donde,
reitero, el esfuerzo financiero va a ser, sin duda,
mayor y más relevante del que fue en el periodo
anterior.

Por último, comentar que en este periodo 2000-
2006, hay que tener en cuenta el reto de la
ampliación, de la incorporación de nuevos países a la
Unión Europea, lo que va a provocar una importante
discusión también en materia de aplicación de la
política regional en materia medioambiental.

Creo que, desde aquí, la relevancia que debemos
mostrar y el espíritu que nos debe asistir, como así
viene siendo, es el de una defensa clara y
contundente de la ampliación y de la incorporación
de estos nuevos países, y donde el medio ambiente
y la defensa de la política medioambiental tiene que
ser para nuestro país un indicador de la posición que
queremos tener en el contexto europeo.

Para concluir, agradezco de nuevo a todos los
responsables la organización de estas sesiones. Para
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mí, va a ser un motivo de satisfacción, y a partir de
ahora una obligación grata, el participar en las
sesiones de la Red de Autoridades Ambientales, y,
concretamente hoy, en esta Jornada monográfica
sobre Turismo, Medio Ambiente y Fondos
Europeos.

EXCMO. SR. D. ENRIQUE PÉREZ
PARRILLA

PRESIDENTE DEL CABILDO INSULAR DE LANZAROTE.

Quiero darles expresamente la bienvenida a todos
ustedes a nuestra isla, a Lanzarote.

Entiendo, además, que, el motivo de que la Red
de Autoridades Ambientales se reúna en Lanzarote
significa para nosotros un doble motivo de
satisfacción. Y no sólo porque vivimos de nuestra
imagen, y porque nos gusta que vengan a visitarnos
o a trabajar aquí; sino porque entiendo, además por
convicción propia, que el medio ambiente es el gran
problema del siglo XXI, como lo ha sido del XX, este
siglo con tantos claroscuros.Y en lo tocante al área
medioambiental, todo seguramente ha sido más
oscuro que claro.

El medio ambiente necesita de la preocupación
de todos. En este sentido, me gustaría que la política
medioambiental se fortalezca para actuaciones
directas. Pero también creo que lo que debe hacerse
desde las autoridades ambientales es impregnar
transversalmente al resto de políticas que traten a
todos los sectores posibles.

Aparte de esta idea de transversalidad, me
parece fundamental, por incómodo que resulte,
aliarse con la sociedad civil. Creo que hace falta, por
parte de las autoridades ambientales, generar una
necesidad que haga que la conciencia de las
personas, del hombre de la calle, se aproxime cada
vez más a la preocupación sobre el medio ambiente.

Creo que es pertinente que esta Jornada se vaya
a desarrollar aquí y ahora. En esta isla, desde hace
más de 30 años y seguramente por razones éticas y
estéticas, pero de forma intuitiva, se inició lo que se
ha denominado desarrollo sostenible.

Al binomio turismo y medio ambiente, que en
principio están en contraposición, yo añadiría otro
factor importante, el factor isla. Turismo - Medio
ambiente - Islas son factores que están muy
entrelazados, y que querría poner aquí de manifiesto.
Las islas tenemos la necesidad de apoyar el sector
turístico muchas veces como única manera de salir
adelante del subdesarrollo en el que se encuentran,
y hago hincapié aquí no sólo en las que el turismo ya
representa el sector económico más importante,
sino también en aquellas islas que se proponen llegar
a tenerlo como tal. Pero no podemos olvidar el
medio ambiente. Nuestra isla lleva tiempo
trabajando en esa línea. Espero que desde sus
conclusiones y trabajos podamos servirnos todos
para avanzar en esta dirección.

Por otro lado, querría manifestar mi apoyo,
estando aquí presentes su Consejero de Política
Territorial y Medio Ambiente, representantes de
otras Consejerías, así como de la Vicepresidencia y la
Presidencia del Gobierno, a la reflexión que en estos
momentos está haciendo el Gobierno de Canarias
sobre los límites del crecimiento, la capacidad de
carga y la saturación de nuestras islas. Entiendo que
hay que echarle imaginación y valentía, pero creo
que estamos en un momento afortunado en el que
el Gobierno ha tomado seriamente el desafío de ir
hacia un desarrollo sostenible, e ir en este caso hacia
un turismo sostenible.

19

Intervención del Excmo. Sr. D. Enrique Pérez Parrilla.



D. JOSÉ MANUEL SERVERT

UNIDAD DE TURISMO

DIRECCIÓN GENERAL DE EMPRESA

COMISIÓN EUROPEA

Antes de nada, quiero agradecer a las autoridades
insulares, en particular al Presidente del Cabildo
insular de Lanzarote, a las autoridades regionales del
Gobierno de Canarias, a las autoridades nacionales, y
también a las comunitarias, en este caso de otros
departamentos de la Comisión Europea, su
presencia aquí hoy y su participación en la
organización de esta Jornada.

Hace unos años, en un estudio llevado a cabo
en la Unión Europea sobre los diferentes factores
que influían en los turistas a la hora de elegir el
destino vacacional, sorprendentemente, y digo
sorprendentemente porque existe una tendencia
generalizada a creer que es el precio el factor
principal, se reveló una relación muy clara entre el
turismo y el medio ambiente, llegando a la
conclusión de que el medio ambiente es hoy en día
el factor que más crece como factor decisional a la
hora de elegir un destino vacacional en Europa. Es
decir, existe una sensibilización creciente desde los
ciudadanos, que demandan productos y servicios
cada vez más verdes. En este sentido, el turismo
tiene un campo muy amplio, en el contexto
medioambiental, para respetar, potenciar, valorizar
y explotar.

El medio ambiente constituye la base
fundamental de la industria turística, y sin un cuidado,
sin un respeto hacia este recurso, no puede existir un
futuro, aunque sí un presente, para la industria turística.
Deberíamos trabajar siempre mirando hacia el futuro,
y en relación, sobre todo, a los destinos competitivos
que tienen otros países en relación con España.

Se ha hablado aquí de la dimensión
medioambiental como clave para un desarrollo
sostenible en el turismo. Sin embargo, yo creo que
seguramente a lo largo de todas estas ponencias
vamos a incidir también en otros factores que son
importantísimos, porque afectan transversalmente al
desarrollo sostenible, que son la dimensión
económica y la dimensión sociocultural, sin los cuales
no puede haber, en absoluto, un cuidado
medioambiental. Tenemos que tener en cuenta, en
primer lugar, que la industria turística es industria, y
como tal tiene que ser competitiva.

Y además tenemos que tener en cuenta un factor
que cada vez despierta mayor preocupación en las
poblaciones locales, que son aquellas que dan
sustento al desarrollo del turismo, y que es la
dimensión sociocultural. Es decir, la tolerancia de las
poblaciones locales hacia el factor turismo. Estamos
hablando de un tema que está despertando en
determinados destinos, no sólo dentro de España
sino también fuera, ciertos mecanismos de rechazo,
debido a una insuficiente gestión de los recursos por
parte de las autoridades competentes, en todos los
niveles. Y estamos hablando, igualmente, de una
degradación de las culturas locales a causa de una
absorción inadecuada del fenómeno turístico.

De igual forma, tiene que ser analizada en todo su
espectro la dimensión económica, dimensión que
seguramente será tratada por alguno de los
ponentes, o bien indirectamente en debates.Y no se
trata sólo de analizar cuál es el impacto real del
turismo en la economía local y regional de un
destino, sino, sobre todo, cómo se beneficia un
destino del fenómeno turístico. Cuál es la
repercusión del turismo dentro de un destino. Se
trata de tres dimensiones conjuntas, estrechamente
ligadas y que no se pueden disociar la una de las
otras.
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Creo que a lo largo de todo esta Jornada van a
existir oportunidades para discutir estos temas. Y,
desde luego, me parece que el sistema arbitrado a
través de la Red de Autoridades Ambientales es un
sistema ideal para conocer e intercambiar
experiencias y poder beneficiarse de los errores y
de los aciertos que se han implantado en otros
lugares.

ILMA. SRA. Dª CARMEN MARTORELL PALLÁS

SECRETARIA GENERAL DE MEDIO AMBIENTE

MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE

Quiero comenzar mi intervención agradeciendo en
nombre del Ministerio, y de forma especial desde la
Secretaría General del Ministerio de Medio Ambiente,
la especial colaboración que hemos encontrado, tanto
en el Gobierno de Canarias como en el Cabildo
Insular de Lanzarote para la organización de esta
jornada de la Red de Autoridades Ambientales.

El hecho de que estemos hoy aquí, es
consecuencia de la coordinación existente entre los
miembros efectivos de la Red de Autoridades
Ambientales, que incluye a representantes del
Ministerio de Medio Ambiente, de otros Ministerios,
de las Consejerías de Medio Ambiente y de
Economía de las Comunidades Autónomas, y
también de responsables de la gestión de los Fondos
Comunitarios y de la Comisión Europea.

El objetivo de la Red de Autoridades Ambientales,
recordemos, es “garantizar la integración de la
protección del ambiente en todas las actuaciones
financiadas con Fondos comunitarios, con el fin de
fomentar un desarrollo regional ambiental
sostenible”.

El verdadero éxito de la política ambiental se basa
en su integración en otras políticas. Un ejemplo
excelente de ello son todos los presentes en esta
Jornada temática, y que ahora van a abordar la
integración de los factores ambientales, esta vez en un
área tan especifica y de tanta relevancia como es el
sector turístico.

El hecho de que esta reunión se celebre en
Lanzarote, Reserva de la Biosfera, y Cabildo pionero en
la implantación de políticas turísticas sostenibles, se
justifica en sí mismo. Esta isla ofrece un marco
inmejorable para el logro del necesario entendimiento

entre dos áreas sumamente importantes, como es la
industria del turismo y la protección del medio natural.

Según los datos de la Organización Mundial del
Turismo, el turismo es hoy en día la mayor industria
de nuestro Planeta, siendo esta actividad económica
la tercera fuente internacional de ganancias por
exportación en el mundo entero.

Para garantizar el futuro de este sector, uno de los
factores decisivos es el medio ambiente. Todos
sabemos que los aspectos ambientales cada vez son
más influyentes, o influyen más en la elección del
destino.Y lo que es más importante, tienden a ser un
determinante del grado de satisfacción alcanzado en
todos los visitantes.

Resulta necesario pasar a un nuevo modelo de
desarrollo turístico que recoja consideraciones de
sostenibilidad. Término éste que se utiliza mucho
para garantizar, tanto el futuro económico del sector
turístico como de la conservación de la gestión del
entorno, y que constituye la verdadera clave para la
pervivencia de esta industria, y también de la calidad
de vida de los ciudadanos.

La integración del medio ambiente en el sector
turístico puede y debe ser abordado desde distintos
niveles, y no de forma independiente sino de forma
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coordinada y, lo que es muy importante también,
complementaria. Así pues, debe ser abordada desde
un punto de vista autonómico y regional, poniendo
en marcha la planificación territorial de forma
coherente y solidaria.

Sabemos que en el ámbito local se están
implantando programas de actuación relacionados
con la renovación de los destinos turísticos, unos ya
maduros, y otros que están en desarrollo emergente.

Es importante que se desarrollen estrategias y
actuaciones englobadas dentro de los planes de
Excelencia y Dinamización Turística, o en otros
proyectos, como por ejemplo, el ‘Municipio Verde’.

En el desarrollo de programas turísticos
sostenibles, es vital la colaboración de los agentes
económicos, ya que en ellos recae una importante
responsabilidad: la de la protección del medio
ambiente.

En los últimos años han surgido instrumentos
específicos para el sector, que han demostrado tener
una gran capacidad para suscitar actitudes
respetuosas, al mismo tiempo que ser elementos de
referencia, de prestigio y de competitividad. Entre
ellos o englobados dentro de ellos cabe citar el
Programa ECOTUR, o el Programa Q - VERDE, que
son ejemplos muy claros en este área.

Estas iniciativas, así como la mayoría de los
manuales de buenas prácticas del sector, se han
centrado en la gestión sostenible de los alojamientos
y centros turísticos poniendo especial énfasis en
aspectos ambientales, tales como la gestión racional
del agua, el ahorro de energía, minimización de
productos relacionados con residuos, etc.

A lo largo de esta Jornada temática, se va a hacer
especial referencia a los distintos niveles territoriales
de los que se puede trabajar, incidiendo tanto en el
esfuerzo a realizar en el sector público como en el
sector privado. Ello hay que relacionarlo
especialmente con la implantación, como ya he
comentado, de estrategias de turismo y desarrollo
sostenible.

Tenemos ocasión de conocer aquí la posibilidad
que nos brindan los Fondos Estructurales en relación
con proyectos dirigidos a fomentar el turismo
sostenible.

Permítanme agradecerles su espíritu de
compromiso con una práctica tan responsable, y
orientada, no sólo al presente, que sería muy fácil,
sino también al futuro de esta actividad política. No
siempre los que estamos implicados en la gestión,
pública o privada, somos tan generosos como para
realizar u orientar nuestras actitudes hacia el futuro,
y no solamente al presente.

Les invito, en este caso les animo a seguir con
este espíritu de responsabilidad, de trabajo.Y deseo
que las conclusiones no sean simplemente bonitas a
nivel público, sino que sean útiles y que todos
seamos capaces de ponerlas en práctica.

EXCMO. SR. D.TOMÁS VAN DE WALLE DE
SOTOMAYOR

CONSEJERO DE POLÍTICA TERRITORIAL Y MEDIO AMBIENTE

GOBIERNO DE CANARIAS

Me complace tener el honor de presidir esta décima
Jornada temática sobre Turismo, Medio Ambiente y
Fondos Europeos, que la Red de Autoridades
Ambientales celebra en esta ocasión en la Isla de
Lanzarote. Una Isla que es Reserva de la Biosfera, y
que sabe, como pocos territorios en este país, lo que
es vivir y crecer dependiendo del turismo y, sobre
todo, de su riqueza medioambiental.

Lanzarote se ha convertido en el buque insignia de
este Archipiélago cuando se trata de plantear
cuestiones que tienen que ver con el medio ambiente.
Ellos han sido los primeros en lanzar y proponer la
necesidad de poner un freno al crecimiento turístico,
un compás de espera que les permita durante los
próximos diez años reorganizar la situación y
controlar la construcción de más plazas alojativas.

Lanzarote, y también Fuerteventura, fueron
durante mucho tiempo las islas más castigadas de
Canarias. Sus gentes tuvieron que enfrentarse a un
territorio áspero y casi desértico. Las continuas
erupciones volcánicas y la falta de agua obligaron a una
buena parte de los lanzaroteños a emigrar, irse fuera
en busca de mejores condiciones de vida, y no fueron
los únicos, todos los canarios saben lo que es tener
que marcharse fuera en busca de otras tierras de
provisión.

Sin embargo, a finales de los años 70, ocurrió algo
inesperado, apareció la figura de un mago de la
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naturaleza, César Manrique, quien de la mano del
presidente del Cabildo de aquella etapa, Pepín
Ramírez, hicieron posible el milagro.Y la tierra áspera
y dura se transformó en una isla diferente, en una isla
que atrapa cada año a miles de turistas que vienen
en busca de su buen clima, y, sobre todo, de la
singularidad que ofrece Lanzarote.

Bajo el influjo de César Manrique la isla de los
volcanes se transformó en una perla codiciada. Una
perla que es preciso cuidar y proteger con los
medios que sean necesarios.

Canarias es un territorio frágil y fragmentado,
pero de una riqueza espectacular. Permítanme que
les dé sólo dos datos. El 42 por ciento del territorio
de este archipiélago es espacio protegido; tenemos
145 espacios naturales, incluidos los cuatro parques
nacionales, dos de ellos: el Parque Nacional del Teide,
en Tenerife, y el de Timanfaya, en Lanzarote, son los
parques nacionales más visitados de España. Somos
la reserva natural más importante de Europa.

Especies que ha desaparecido en el Continente
permanecen aquí, y entendemos que nuestro deber

y el de ustedes es tratar de lograr que toda esta
riqueza medioambiental permanezca para las futuras
generaciones. Precisamente porque tenemos todo
esto, y mucho más, es preciso que desde el Gobierno
de Canarias se lleven a cabo las medidas que sean
necesarias para hacer compatible este desarrollo
turístico, nuestra principal fuente de riqueza, con el
respeto al medio ambiente.

En Canarias se ha abierto un debate sobre la
necesidad de establecer criterios de sostenibilidad. El
crecimiento sostenible se ha convertido en un
objetivo por el que está apostando de forma decisiva
los ciudadanos canarios.Y esto no es sólo una frase
hecha. Recientemente el Gobierno de Canarias ha
elaborado una encuesta sobre “Turismo y Medio
ambiente” que pone de manifiesto y deja al
descubierto el enorme interés que los canarios
tenemos por nuestros ecosistemas y por la riqueza
medioambiental. Una de las afirmaciones  que se
extrae de esta encuesta resulta especialmente
significativa: el 87 por ciento de los encuestados
considera que se debe dar prioridad a la
conservación mediambiental aunque esto suponga
que nuestro desarrollo económico sea más lento.

Con este tipo de argumentos, con la apuesta tan
decidida que hacen los canarios, el Gobierno de esta
Comunidad Autónoma no puede quedarse atrás de
los valores que quieren y demandan sus ciudadanos.

Desde la Consejería de Política Territorial y Medio
Ambiente del Gobierno de Canarias nos hemos
propuesto tomar este testigo y afrontar con el apoyo
de las fuerzas sociales, de los empresarios y los
ciudadanos el reto que supone encarar de una vez la
necesidad de fijar en Canarias criterios de
sostenibilidad, y de poner las bases de lo que será un
crecimiento sostenible, conjugando Turismo y Medio
Ambiente.

En esta tarea estamos, y ahí vamos a seguir,
porque nadie pone en duda que en estos momentos
es preciso tomar ya decisiones y empezar por
establecer el diálogo y el consenso entre todas las
fuerzas sociales y económicas de este frágil y limitado
territorio de apenas dos millones de habitantes, pero
que recibe al año la visita de doce millones de
turistas.
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